



Conseil économique et social

Distr. générale
4 janvier 2015
Français
Original : anglais

Commission de la population et du développement

Quarante-huitième session

13-17 avril 2015

Débat général sur l'expérience nationale en matière de population sur le thème « Réaliser l'avenir que nous voulons : prendre en compte les questions de population dans le développement durable, y compris dans le programme de développement pour l'après-2015 »

Déclaration présentée par Smile Foundation, une organisation non gouvernementale dotée du statut consultatif auprès du Conseil économique et social*

Le Secrétaire général a reçu la déclaration ci-après, dont le texte est distribué conformément aux paragraphes 36 et 37 de la résolution 1996/31 du Conseil économique et social.

* La présente déclaration n'a pas fait l'objet d'une relecture sur le fond par les services d'édition.



Déclaration

Approche du développement axée sur le cycle de vie, assortie d'un changement insufflé par les citoyens

Une solution qui intègre les questions de population dans les programmes de développement durable : Smile Foundation

Introduction

L'Inde a une population de 1,21 milliard d'habitants (Gouvernement indien, recensement 2011) qui ne cesse d'augmenter. Cette tendance est aussi bien une raison de se réjouir que de s'inquiéter. D'un côté, elle offre un dividende démographique avec une plus grande proportion d'individus jeunes et en âge de travailler. D'un autre côté, une grande proportion de la population est dépourvue des installations de base. Selon des informations du Gouvernement indien, plus de 21 % de la population, soit près de 269 millions de personnes, vit en-dessous du seuil de pauvreté et le nombre absolu de pauvres est en hausse.

Cette situation en Inde représente de nombreux défis, à savoir créer des possibilités d'emploi pour les jeunes; assurer non seulement des inscriptions à l'école, mais également un enseignement de qualité pour les enfants; réduire la pression sur des infrastructures insuffisantes telles que les soins de santé de base; assurer la sécurité alimentaire et réduire la malnutrition; œuvrer à réaliser l'égalité des sexes et l'autonomisation; s'attaquer aux problèmes liés aux migrations et à l'urbanisation qui exercent une pression insoutenable sur les installations urbaines; faire face à la pression et à la surexploitation des ressources naturelles et à leurs effets sur la nature et l'environnement. Il convient de remédier à ce déséquilibre démographique et de progresser vers le développement durable.

Vue d'ensemble de la question liée aux travaux de l'ONG

Smile Foundation a été créée en 2002 par un groupe de jeunes amis entrepreneurs pour apporter un changement positif dans la vie des défavorisés. Pour s'acquitter de cette mission, Smile Foundation joue un rôle moteur pour insuffler un changement durable dans la vie des enfants, des jeunes et des femmes démunis, en adoptant une approche du développement durable axée sur le cycle de vie. Smile estime que le développement et le bien-être des enfants sont étroitement liés à ceux de leur famille et de leur communauté. Par conséquent, la fondation a adopté le modèle intégré de développement, en élaborant des initiatives telles que l'éducation pour les enfants, les soins de santé maternelle et infantile, le perfectionnement des compétences des jeunes, et l'autonomisation des femmes et des filles.

Smile dispose d'une stratégie d'intervention à deux volets pour intégrer les questions de population dans les programmes de développement durable. Même si des interventions intégrées sont requises pour améliorer les conditions de vie des défavorisés, il est également nécessaire d'associer les plus privilégiés au changement pour faciliter le développement durable. Cette proposition unique émane du modèle de Smile.

À l'heure actuelle, Smile Foundation vient directement en aide à plus de 300 000 enfants et à leurs familles chaque année, par le biais de 158 projets sociaux dans le domaine de l'éducation, des soins de santé, de la subsistance et de l'autonomisation des femmes dans plus de 700 villages reculés et bidonvilles dans 25 états de l'Inde.

Approche du développement axée sur le cycle de vie

Éducation pour les enfants – les enfants sont l'avenir d'un pays. Smile Foundation considère que l'éducation est à la fois un moyen, mais aussi une fin en soi pour une vie meilleure : un moyen, car elle autonomise l'individu et lui permet de gagner sa vie, et une fin, car elle accroît la sensibilisation du public à un ensemble de questions – des soins de santé à un comportement social approprié en passant par la compréhension des droits. En outre, lors de ce processus, le citoyen apprend à devenir meilleur. Le programme d'éducation de Smile vise des enfants démunis qui, pour la plupart, sont des apprenants de la première génération. Le processus de scolarisation/apprentissage mène à leur développement durable.

Soins de santé pour la population – les tranches les plus pauvres et les plus faibles de la société souffrent de conditions de santé défavorables en raison d'un manque de services de soins de santé élémentaires accessibles, disponibles et abordables dans les bidonvilles et les zones rurales reculées. Smile Foundation remédie à ces problèmes en apportant des services de soins de santé de qualité à la population grâce à des unités médicales mobiles. De graves problèmes de santé entraînent la déstabilisation des familles en tarissant toutes les ressources économiques et en privant la génération suivante de fonds. Le programme Smile on Wheels s'est révélé être une solution pratique pour combler cette lacune en s'attaquant aux problèmes de soins de santé à temps pour qu'ils ne s'aggravent pas. Outre le volet diagnostic ou traitement, le programme cherche également à améliorer la sensibilisation de la population aux questions de santé. La Fondation croit également au renforcement de la structure existante du gouvernement en matière de soins de santé en œuvrant en étroite collaboration avec les administrations publiques grâce aux professionnels de la santé locaux.

Perfectionnement des compétences des jeunes – Smile Twin e-learning programme (STEP) est une initiative de Smile Foundation, avec une approche fondée sur deux axes, pour le développement durable et l'indépendance économique des jeunes démunis. Dans le cadre du programme, des compétences professionnelles sont transmises aux jeunes des communautés marginalisées dans le cadre d'une formation de grande qualité. Ce programme a contribué à aider les jeunes à bénéficier d'une qualité de vie décente et à jouir d'une vie durable en toute dignité. Ce programme aide non seulement les jeunes à s'intégrer sur le marché de l'emploi conventionnel, mais renforce également leur confiance ainsi que celle de leurs familles.

Autonomisation des femmes – Swabhiman est un programme axé sur l'autonomisation des femmes et des adolescentes issues des couches socioéconomiques les plus basses de la société. Il vise également à promouvoir l'éducation des adolescentes grâce à des bourses pour qu'elles puissent réaliser leur plein potentiel. Swabhiman a pour objectif de promouvoir et d'améliorer les comportements sains pour assurer une maternité sans danger en donnant des conseils aux jeunes mariés, aux femmes enceintes et aux femmes allaitantes. Il fournit également des services de soins de santé maternelle et infantile grâce à des

cliniques mobiles. Le programme a permis aux femmes et aux filles de vivre dans la dignité et d'évoluer en tant qu'agentes de changement pour améliorer les comportements favorables à la santé dans la communauté en se concentrant sur la santé maternelle et infantile. Ce programme traite ainsi de nombreuses questions liées à la population en aidant les femmes à prendre des décisions éclairées.

Changement insufflé par les citoyens

Smile Foundation estime qu'à moins que les membres de la société civile ne soient impliqués de manière proactive dans le processus de développement, le changement durable ne surviendra pas. Partisan du principe de « Changement insufflé par les citoyens », Smile Foundation sensibilise la société civile en mettant particulièrement l'accent sur les enfants afin d'en faire des partenaires dans sa mission.

En 2006, Smile Foundation a lancé le programme Child For Child (CFC). La sensibilisation des enfants privilégiés et de leurs parents aux disparités qui les entourent est un objectif capital de ce programme. Ces enfants sont sensibilisés aux privations et aux souffrances endurées par les autres enfants moins privilégiés. Ce programme cherche à éveiller la conscience des enfants et à leur inculquer un ensemble de valeurs pour qu'ils deviennent des citoyens responsables et des artisans du changement. Avant que l'âge ne cimente leurs opinions, le programme Child For Child essaye de leur faire prendre conscience de leur chance et comprendre le sort des enfants moins privilégiés. Une fois qu'ils réalisent la valeur des privilèges dont ils bénéficient depuis leur naissance, ils adoptent automatiquement un état d'esprit positif et la bonne attitude. Cette prise de conscience leur permet en fin de compte de devenir non seulement des individus prospères, mais aussi responsables. Ils deviennent ainsi d'importants artisans du changement qui apportent une contribution positive à la société.

Dans le cadre du programme Child For Child, Smile Foundation se rend dans diverses écoles et anime des séances dynamiques pour les jeunes esprits. L'organisation sensibilise les enfants à diverses causes et les laisse devenir des artisans du changement.

À l'heure actuelle, chaque année, le programme Child For Child atteint près d'un million d'enfants privilégiés dans 900 écoles réparties dans 417 districts de l'Inde. En outre, leurs parents et professeurs sont également impliqués dans le processus.

Comment aller de l'avant? Attentes, recommandations spécifiques

Approche du développement durable axée sur le cycle de vie

Les modèles de programme et les stratégies d'exécution utilisées par Smile ont donné d'excellents résultats. L'objectif de l'organisation est d'aider les présentes générations d'individus les moins privilégiés à s'affranchir de l'analphabétisme, du chômage, des problèmes de santé et de la défavorisation grâce à son approche axée sur le cycle de vie. Elle aspire à ce que les moins privilégiés ou les plus défavorisés prennent leur vie en main et partent d'une position plus avantageuse en se concentrant sur le développement durable au sens plus large.

Accent sur l'égalité entre les sexes

Tous les programmes comprennent une composante robuste concernant l'égalité des sexes pour que les personnes les moins bien desservies et les plus désavantagés restent au cœur des efforts. Les mesures visant à accroître l'égalité entre les sexes et l'autonomisation déboucheront sur une société plus équitable.

Participation de la société civile, l'accent étant mis tout particulièrement sur les enfants privilégiés

Le processus de changement sera plus rapide et plus efficace lorsque les membres de la société civile rejoindront la mission. Conformément à cette politique, Smile Foundation a rassemblé des agents de la société civile et leur a fait prendre part au processus qui consiste à apporter le développement durable aux moins privilégiés. Chez Smile, nous avons l'intime conviction que si chaque individu privilégié s'attache à extraire une personne démunie du cercle vicieux de la pauvreté ou à s'efforcer d'améliorer ses conditions de vie, le développement durable pour tous en Inde est à portée de main. Au cours des 10 dernières années, les Indiens privilégiés ont démontré qu'ils étaient enclins à soutenir la cause du développement. L'organisation espère que cette tendance continuera pour que la nation obtienne de bons résultats sur plusieurs paramètres de développement.

Nous sommes convaincus que lorsque la discrimination recule, le positivisme gagne du terrain dans le système. Pour parvenir à ce résultat, il faut s'assurer de l'existence d'une société civile robuste et de la participation de la population.
